



# Las lecciones de las elecciones en el Edomex

COORDENADAS

## Enrique Quintana

Opine usted:  
enrique.quintana@elfinanciero.com.mx

@E\_Q



**E**n los últimos días he escuchado a diversos políticos y analistas señalar que, si los ciudadanos salen a votar masivamente en las elecciones del próximo domingo en el Estado de México, es posible derrotar a Morena y sus aliados, al margen de que lo que digan las encuestas.

¿Qué significa salir a votar masivamente? ¿Por qué suponer que una mayor participación electoral se traduciría en una mayor votación para Alejandra del Moral?

Para poder contestar a estas interrogantes es de utilidad observar el comportamiento de las últimas elecciones en la entidad.

Veamos qué pasó en tres elecciones diferentes. La última elección para gobernador, en el 2017; la elección presidencial del 2018, y la elección para diputados federales en el 2021.

### 1-La elección del 2017.

En el proceso electoral en el que resultó triunfador Alfredo del Mazo votó el **53.7 por ciento** del listado nominal de electores.

Hay que recordar que, a diferencia del caso actual, hubo entonces cuatro candidatos, por lo que los votos se dispersaron.

**Del Mazo ganó con 2 millones 40 mil votos**, lo que representó el 34.73 por ciento de la votación válida. Delfina Gómez obtuvo 1 millón 872 mil sufragios, el 31.86 por ciento. Es decir, la diferencia entre el primero y segundo lugar fue de 2.87 puntos porcentuales, lo que las convirtió en **las más reñidas de la historia estatal**.

Además, el tercer lugar, Juan Zepeda, tuvo el 18.46 por ciento de los votos, 1 millón 86 mil mientras que Josefina Vázquez Mota quedó en cuarto lugar con el 11.6 por ciento.

Es decir, hubo una competencia intensa.

### 2-La elección del 2018.

La participación ciudadana en las elecciones presidenciales del 2018 fue muy superior al de la media histórica del Estado de México y alcanzó el **67.8 por ciento**.

**López Obrador resultó triunfador** en la entidad al recibir **4 millones 373 mil votos**, es decir, una cifra que resulta un poco más del doble de la que recibió Del Mazo un año antes.

La votación válida fue **superior en alrededor de 2 millones de votos** a la registrada en el 2017 y prácticamente la totalidad de esos votos adicionales fue para

AMLO.

Ricardo Anaya y José Antonio Meade recibieron cifras muy cercanas, ligeramente superiores las de Anaya y entre ambos obtuvieron apenas el 39.4 por de los votos emitidos en el estado. AMLO arrasó.

### 3-La elección del 2021.

La participación ciudadana en la votación federal del 2021 regresó a los niveles históricos, con el **54 por ciento del listado nominal** y la emisión de **6.5 millones de votos válidos**, 1.3 millones menos que en el 2018.

A diferencia de lo ocurrido en la elección presidencial, en las elecciones de diputados, fue **la alianza PRI-PAN-PRD la que recibió más votos**, sea por los candidatos respaldados por los tres partidos o por cada uno de ellos. Fueron 2.91 millones de votos, que fueron equivalentes al **44.8 por ciento** frente a 2.85 millones de los candidatos de **Morena** y sus aliados, que obtuvieron el **44 por ciento**.

Nuevamente se trató de una elección muy competitiva, como había sido la del 2017.

Ahora veamos la perspectiva.

El listado nominal para las elecciones del próximo domingo es el mayor de la historia mexiquense y suma 12.676 millones de ciudadanos.

Si se repitiera el nivel de participación de las elecciones del 2021 o de las elecciones para gobernador del 2017, se podría estimar **la emisión de 6.8 millones de votos válidos**.

Si la participación fuera mayor, pero sin alcanzar la de 2018 y, por ejemplo, alcanzara el 60 por ciento, serían 7.6 millones de sufragios. Y si se alcanzara la tasa del 2018, entonces votarían casi 8.6 millones de votos.

La apuesta de quienes respaldan a Alejandra del Moral es que haya una gran participación electoral y **se ejerza un voto de castigo al gobierno federal**. Los que respaldan a Delfina Gómez también esperan un voto de castigo, pero al gobernador Del Mazo.

El problema para quienes respaldan a Del Moral es que son muy diferentes los niveles de aprobación de los dos políticos: **la aprobación a AMLO** en el Estado de México alcanza el **62 por ciento**, mientras que la del gobernador **Del Mazo está en el 38 por ciento**.

Tal vez esa diferencia conduzca a que un probable voto de castigo sea muy diferente entre Morena y el PRI.

El tema estará en la mesa esta semana y regresaremos a él.